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Центральный Комитет КПСС считает, что экономия цветных 
металлов должна проводиться повседневно, на всех предприятиях, строй
ках, на транспорте. Эта работа, безусловно, будет успешной и даст воз
можность сберечь для народного хозяйства многие десятки тысяч тонн 
дорогостоящих цветных металлов, если все партийные, хозяйственные, 
профсоюзные и комсомольские организации и трудящиеся нашей 
страны по-боевому возьмутся за решение этой задачи.

ОБ ЭКОНОМНОМ РАСХОДОВАНИИ МЕДИ, НИКЕЛЯ, ОЛОВА, СВИНЦА 
И ДРУГИХ ЦВЕТНЫХ МЕТАЛЛОВ В НАРОДНОМ ХОЗЯЙСТВЕ

Письмо Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза
партийным, советским, хозяйственным, профсоюзным и комсомольским организациям, рабочим, инженерно- 
техническим работникам и служащим предприятий промышленности, транспорта, строен, научно-исследова

тельских, проектных и нонструкторсних учреждений, совнархозов, министерств и ведомств
1орогие товарищи!
Для того, чтобы обеспечить в этой семилетке невиданные в 

истории темпы развития народного хозяйства СССР, преду
смотренные директивами XXI съезда Коммунистической партии 
Советского Союза, нужны большие материальные ресурсы. Мно
го потребуется цветных металлов и особенно меди, никеля, оло
ва, свинца и других.

Цветные металлы занимают важное место в народном хо- 
яяйстве, они необходимы для выплавки легированных сталей, 
производства электротехнических и радиотехнических средств, 
а также в машиностроении. В большом количестве они нужны 
для осуществления великого ленинского завета —  сплошной 
электрификации страны, ускоренного развития химической про
мышленности, обеспечения намеченной июньским Пленумом ЦК 
КПСС программы комплексной механизации и автоматизации во 
всех отраслях народного хозяйства.

В  Советском Союзе непрерывно возрастает выпуск цветных 
металлов. Производство их в этом семилетии увеличится в 2— 3 
раза. Цветная металлургия является одной из наиболее трудо
емких отраслей промышленности, для ее развития требуются 
большие капиталовложения, трудовые и материальные затраты. 
Достаточно сказать, что для получения одной тонны олова необ
ходимо добыть на рудниках, переработать на обогатительных 
фабриках и металлургических заводах свыше 300 тонн руды, 
для одной тонны никеля —  около 200 тонн и одной тонны 
меди —  более 100 тонн руды.

Несмотря на высокие темпы развития цветной металлургии, 
некоторых металлов у нас все еще не хватает. В то же время 
на многих предприятиях допускаются бесхозяйственность и не
разумное расходование цветных металлов, слабо проводится ра
бота по изысканию и внедрению их заменителей.

Наша промышленность продолжает производить большое ко
личество изделий из дефицитных и дорогостоящих цветных ме
таллов. Выпускаются, например, громоздкие и тяжелые люстры, 
различные настенные светильники, вентиляционные решетки, 
скобяные изделия, краны, вентили для ванн и так далее, на 
изготовление которых тратится много цветных металлов, хотя 
эти изделия с успехом, без ущерба для качества и внешнего ви
да, могли бы быть изготовлены из стекла, пластмассы, дерева и 
некоторых других заменителей. В  ряде стран, и в частности в 
Германской Демократической Республике, много видов хозяй
ственной арматуры изготовляется из пластмассы, эти изделия де
шевы и красивы. Известно, что многие галантерейные товары и 
различная фурнитура производятся из бронзы, латуни или чи
стых металлов, между тем эти же изделия, изготовленные, на
пример, из анодированного алюминия, синтетических материа
лов, дешевле, изящней и более практичны.

Крупные недостатки имеются в нормировании расхода цвет
ных металлов, при производстве многих изделий действуют завы
шенные нормы расходования их и эти нормы длительное время 
не пересматриваются. На разных предприятиях на одни и те 
же изделия нередко расходуется разное количество цветных 
металлов. Медленно налаживается производство новых конст
рукций облегченных изделий из цветных металлов.

Вот несколько примеров:
Так, на первом Пензенском арматурном заводе на изготов

ление проходных кранов различных размеров расходуется до 4 
килограммов латуни на один кран. Между тем уже созданы и 
выпускаются передовыми предприятиями краны аналогичного 
назначения, на производство которых требуется почти в 2,5 ра
за меньше цветного металла. Подсчеты показывают, что за 
счет уменьшения расхода бронзы и латуни на изготовление са
нитарно-технической арматуры может быть сэкономлено много 
тысяч тонн меди, олова и цинка.

Одесский завод автогенного машиностроения для производ
ства кислородной установки КТ-1.000 расходует около 13.700 
килограммов латунного проката, Балашихинский же машино
строительный завод на аналогичную установку затрачивает 
почти на 2.000 килограммов меньше.

Центральный Комитет КПСС располагает и другими фактами 
о наличии крупных недостатков в расходовании цветных метал
лов. Во многом повинны в этом плановые органы, совнархозы, 
министерства и ведомства, которые плохо занимаются нормами 
расхода этих металлов, не ведут борьбу с расточительством и

неразумным расходованием цветных металлов. Проектные и 
конструкторские организации нередко допускают при конструи
ровании машин и оборудования, проектировании промышленно
го и жилищного строительства излишества в применении доро
гостоящих цветных металлов.

Мы не можем мириться с таким положением, когда мате
риальные ценности расходуются не по-хозяйски. Необходимо на
вести строгий порядок в этом деле. Бережливое и разумное ис
пользование цветных металлов является важнейшей государ
ственной задачей.

Организатор Советского государства В. И. Лёнин постоянно 
учил хозяйничать экономно, «скопидомничать», изгонять все 
следы излишества и «...добиться того, чтобы всякое малейшее 
сбережение сохранить для развития нашей крупной машинной 
индустрии, для развития электрификации...» (Соч., т 33, 
стр. 459).

Возможности для экономии материальных ресурсов, и в 
частности цветных металлов, у нас большие. Это можно видеть на 
примере проведенной некоторыми партийными организациями 
работы по экономии меди.

На ряде предприятий и строек Свердловской области по 
инициативе партийных организаций проведены общественные 
смотры по экономии меди. На заводах йрбитском мотоциклетном, 
Алапаевском станкостроительном, «Уралкабель» и других пред
приятиях проводятся конкурсы на лучшее предложение по эконо
мии меди и ее сплавов. Коллективы Уралмашзавода, Уралэлектро- 
аппарата и турбомоторного завода выступили инициаторами по 
уменьшению расхода меди путем внедрения ее заменителей, а 
также улучшения раскроя и более полного использования заго
товок. Все это дает уже хорошие результаты. Предприятия 
Свердловской области наметили сэкономить в текущем году свы
ше 2.600 тонн меди.

На заводе «Уралэлектромотор» Оренбургского совнархоза 
предложена конструкция электродвигателя с алюминиевой об
моткой. Это позволит ежегодно экономить более 350 тонн меди. 
Разработанные коллективом завода «Автозапчасть» этого же 
совнархоза мероприятия по замене пламенных печей для плавки 
бронзы электрическими, а также по организации изготовления 
втулок из железографитовых порошков и снижению припусков 
под обработку позволят сберечь до 400 тонн меди в год.

На предприятиях Одесской области поступило более 300 
предложений по экономному расходованию меди и ее сплавов, 
реализация которых даст возможность в 1959 году сэкономить 
не менее 350 тонн меди.

На Минском автомобильном заводе за счет сокращения до
пусков и применения более прогрессивных методов литья расход 
бронзы на каждый выпускаемый автомобиль в зависимости от 
марки машины снижен на 0,5 —  3,7 килограмм!

Эти примеры показывают, что там. где партийные, совет
ские, хозяйственные, профсоюзные и комсомольские организа
ции по-настоящему, конкретно занялись вопросами экономии 
меди, за короткие сроки достигнуты положительные результаты. 
Эту работу и дальше надо настойчиво продолжать, но не толь
ко по экономии меди, а и других цветных металлов.

Развитие современной техники определило значительное уве
личение потребления жаропрочных сплавов на никелевой осно
ве, а также нержавеющих и конструкционных сталей, содержа
щих никель. В связи с этим резко возросла потребность народ
ного хозяйства в никеле. Однако в расходовании его еще не на
веден должный порядок.

Неоправданно широко применяются нержавеющие стали с 
содержанием никеля до девяти процентов для изготовления са
нитарно-технического оборудования, оборудования предприятий 
торговли и общественного питания, а также отделки железнодо
рожных вагонов городского транспорта, судов речного и морского 
флота. Допускаются также излишества в расходовании никеля 
при производстве кроватей, настольных ламп и других предметов 
бытового назначения. Неоправданным является и применение 
конструкционных сталей, содержащих 3— 4 процента никеля, 
для изготовления малоответственных деталей различных машин 
и механизмов.

Недостаточно используются для замены никельсодержащих 
сталей неметаллические материалы: пластмассы, пластикаты,

стеклянные, керамические, фаолитовые трубы, каменное литье 
и другие. •

Для экономии никеля большое значение имеет правильный 
выбор марки никельсодержащей стали или сплава при изготов
лении изделий, механизмов и деталей машин, а также изыска
ние новых сталей-заменителей с меньшим содержанием ни
келя или вовсе не содержащих его. Всемерного распространения 
заслуживает инициатива Московского городского и Челябинско
го совнархозов, организовавших на своих предприятиях пере
смотр номенклатуры изделий, изготовляемых из никельсодер
жащих сталей. Это позволило заменить свыше 30 тысяч тонн 
ятих сталей на стали без никеля или с пониженным его со
держанием.

Эффективной мерой экономии никеля могло бы явиться ши
рокое применение листовой двухслойной стали взамен листов из 
сплошной нержавеющей стали. Это даст возможность сэкономить 
до тысячи тонн никеля в год. Однако на предприятиях черной 
металлургии не принимается надлежащих мер по увеличению 
производства двухслойной стали.

Огромное значение для народного хозяйства имеет олово. 
Между тем в расходовании его имеются серьезные недостатки. 
Наибольшее количество олова расходуется на белую жесть, но 
производство ее пока ведется технически отсталым методом го
рячего лужения. В  то же время прогрессивный метод электро
литического покрытия, обеспечивающий сокращение расходова
ния олова более чем в 2 раза, применяется еще недостаточно.

Мало применяется для изготовления консервной тары чер
ная лакированная жесть вместо белой жести. Отслужившая свою 
службу консервная тара не собирается и не используется для 
извлечения олова. В результате несколько тысяч тонн, олова те
ряются безвозвратно.

ЦК КПСС располагает также многочисленными фактами не
рационального и бесхозяйственного расходования свинца, цин
ка, магния и других металлов. Например, на отдельных про
мышленных предприятиях крайне неудовлетворительно исполь
зуется магниевая стружка, вследствие чего теряются сотни тонн 
магния. На производство чугунного литья, легированного маг
нием, расходуется, как правило, первичный магний и не исполь
зуются для этих целей магниевый лом и отходы.

Широкое применение в народном хозяйстве находит алюми
ний. За последние годы алюминий все больше вытесняет медь и 
свинец в электротехнической, радиотехнической отраслях про̂  
мышленности, приобретает важное значение как конструкцион
ный материал. Поэтому расходование алюминия также должно 
проводиться экономно и бережливо. Важной задачей является 
увеличение использования вторичного алюминия в производстве 
деталей машин с высвобождением первичного алюминия для бо
лее ответственных целей.

Значительная часть потребности народного хозяйства в цвет
ных металлах покрывается за счет сбора и переработки лома и 
отходов цветных металлов. Однако за последнее время многие 
хозяйственные и партийные организации недооценивают это 
важное дело. За 9 месяцев 1959 года народное хозяйство недо
получило более 17 тысяч тонн медесодержащего и около 7 тысяч 
тонн свинцового лома. Ухудшилась организация приема и хране
ния отходов цветных металлов на предприятиях. Многие тысячи 
тонн отходов различных цветных металлов и сплавов, особенно 
стружки, смешиваются между собой, загрязняются и обесцени
ваются.

Центральный Комитет КПСС считает, что экономия цветных 
металлов должна проводиться повседневно, на всех предприя
тиях, стройках, на транспорте. Эта работа, безусловно, будет 
успешной и даст возможность сберечь для народного хозяйства 
многие десятки тысяч тонн дорогостоящих цветных металлов, ес
ли все партийные, хозяйственные, профсоюзные и комсомольские 
организациями трудящиеся нашей страны по-боевому возьмутся за 
решение этой задачи. На важность экономии цветных металлов 
указывал июньский Пленум ЦК КПСС (1959 год). В своей речи 
на этом пленуме товарищ Н. С. Хрущев говорил: «Надо ограни
чить расход цветных металлов, которые являются дефицитными, 
установить за этим делом более строгий контроль. Партийные

организации призваны быть заботливыми контролерами, не допуе* 
кающими расхода 'дефицитных цветных металлов там, где их 
можно заменить без ущерба для производства выпускаемой про* 
дукции».

Что же нужно для того, чтобы успешно выполнить эту эадачу 1
Необходимо, прежде всего, чтобы партийные, советские, хозяй

ственные, профсоюзные и комсомольские организации с участием 
рабочих и инженерно-технических работников разработали на 
каждом предприятии и стройке конкретные мероприятия по рацио
нальному расходованию цветных металлов.

Надо глубоко разобраться на предприятиях и стройках, в 
каждой отрасли промышленности, на какие цели расходуются 
цветные металлы и никельсодержащие стали, изыскать возмож
ности замены их более дешевыми и менее дефицитными металла
ми и материалами, и прежде всего в электротехнической, автомо
бильной, тракторной промышленности, химическом машинострое
нии, пересмотреть существующие нормы расхода дефицитных ме
таллов в сторону их возможного уменьшения. Вместе с тем при 
проведении работ по экономному расходованию цветных металлов 
нельзя допускать, чтобы в погоне за экономией этих металлов 
страдало качество изделий. Качеству выпускаемой продукции 
должно уделяться главное внимание партийных, советских, проф
союзных, комсомольских организаций и всех трудящихся.

 ̂Большая роль в сокращении расхода никельсодержащих ста
лей и цветных металлов принадлежит проектным, научно-иссле
довательским и конструкторским организациям, которые обязаны 
в проектах промышленного и жилищного строительства, новых 
конструкций машин и механизмов предусматривать минимально 
необходимый расход дефицитных цветных металлов.

Совнархозы, министерства и ведомства, руководители пред
приятий промышленности, транспорта и ^строек, снабженческих 
организаций обязаны значительно улучшить сбор и использова
ние лома, отходов̂  цветных металлов и легированных сталей.

ЦК Компартий союзных республик, крайкомы, обкомы, горко
мы и райкомы партии, партийные организации предприятий про
мышленности, транспорта и строек должны развернуть широкую 
массово-разъяснительную работу среди рабочих, инженерно-тех
нических работников и служащих о всемерной экономии цветных 
металлов, организовать наглядную агитацию, повседневно напоми
ная трудящимся в красочных, доходчивых плакатах и конкрет
ных призывах о том, какие дополнительные материальные ресур
сы мы получим в результате экономии цветных металлов, а так
же о том, какой ущерб> наносится стране от бесхозяйственного 
их использования. Необходимо всемерно распространять опыт пе
редовых работников, бригад, коллективов цехов и предприятий, 
проводить конкурсы на лучшие рационализаторские предложения 
и изобретения по сокращению расхода цветных металлов в выпус
каемых изделиях, систематически освещать проводимую работу 
в печати.

Следует усилить контроль за правильным использованием 
цветных металлов, широко привлекая к этому важнейшему делу 
общественность. В  этих целях полезно было бы на каждом пред
приятии промышленности, транспорта и на стройках, где по
требляются цветные металлы, создать комиссии из коммунистов и 
актива, которые следили бы за экономным расходованием меди, 
никеля, олова, свинца и других дефицитных металлов, ставили 
бы перед партийными и хозяйственными организациями вопросы 
о рациональном применении цветных металлов и оказывали им 
помощь в устранении недостатков в расходовании этих металлов.

Товарищи!
Центральный Комитет Коммунистической партии Советского 

Союза уверен, что партийные организации, советские, хозяйствен
ные, профсоюзные и комсомольские организации предприятий 
промышленности, транспорта, строек, научно-исследовательских, 
проектных и конструкторских учреждений, совнархозов, мини
стерств и ведомств, трудящиеся нашей страны, обсудив настоя
щее письмо, сделают все необходимое для того, чтобы обеспечить 
значительную экономию очень нужных для страны цветных ме
таллов. Это позволит лучше обеспечивать народное хозяйство 
цветными металлами, будет способствовать еще более быстрому 
осуществлению задач, поставленных историческим XXI съездом 
КПСС.

14 декабря 1959 г.
Центральный Комитет Коммунистической  

партии Советского Союза

Ошиблись— надо 
вовремя исправить

Б А Т У М И .  (Корр. 
«Зари Востока»), В Ад
жарии еще немало хо
зяйств, руководители 
которых недооценивают 
значение зимних работ 
на чайных плантациях. 
К  ним. например, отно
сятся Салибаурск и й 
чайный совхоз Батум
ского района, Чакв- 
ский цитрусоводческий 
совхоз и некоторые 
другие. Эти хозяйства 
в нынешнем сезоне 
сбора чайного листа 
плелись в хвосте, не 
выполнили задания.

Причина отставания 
этих хозяйств кроется 
прежде всего в том, 
что они еще в прошлом 
году не позаботились 
заложить основу высо
кого урожая этого года. 
Казалось бы, руководи
тели отстающих совхо
зов должны б ы л и

учесть уроки прошлого 
года и теперь уже не 
допускать тех же оши
бок. К  сожалению, это
го не случилось. В  то 
время как в соседних 
хозяйствах сейчас ки
пит работа, на чайных 
плантациях этих сов
хозов людей даже не 
видно.

Так же неблагополуч
но обстоит дело и в 
колхозе имени Стали
на села Чаисубани Ба
тумского р а й о н а ,  в 
сельхозартелях сел Му- 
хаэстате, Квирике и 
Догва Кобулетс кого  
района.

Чаеводы Аджарии 
взяли повьпп е н н ы е 
обязательства: к концу 
семилетки заложить 
тысячу гектаров чай
ных плантаций, дать 
стране свыше 30 тысяч 
тонн сортового чайно

го листа, довести уро
жайность плантаций до 
5.000 килограммов 
чайного сырья.

Допустимо ли после 
этого терпеть отстава
ние некоторых хо
зяйств на зимних ра
ботах? Ведь, работая 
спустя рукава, чаево
ды не смогут сдержать 
слова. Надо каждый 
погожий день и час 
максимально использо
вать для своевремен
ного проведения всех 
агротехнических меро
приятий на планта
циях. Пора отказаться 
от вредной практики 
очередности в выпол
нении работ. Кто хочет 
получить высокий уро
жай. тот не должен 
прекращать ухода за 
плантациями даже в 
ненастную погоду.

НУ С Т А В И , 16. (Корр «За
ри Востока»). Сегодня 
настал долгожда н н ы  й 

день. На газораспределительной 
станции у  пульта управления 

.операторы Элнзбар Азикури н 
Шалва Каркузашвили. Они по
дают Руставскому цементному 
заводу сигнал:

—  Газ пущен!
И на газорегулирующий 

пункт завода поступил карадаг- 
ский газ.

— До последнего времени,—  
говорит нам директор цементно
го завода И. Зоделава, —  на 
шаровых мельницах производил
ся помол угля. Затем угольная 
пыль подавалась во вращающие
ся печи для обжига клинкера — 
основного сырья, из которого

- вырабатывается цемент.
5 —  А  сейчас?
$ — Сейчас с получением кара-
♦ дагского природного газа нам
♦ уже не нужны шаровые мельнн-
♦ цы. Выпуск клинкера сразу же 
« удешевится на 20— 25 процен-
♦ тов. Экономия исчисляется во 
ф много миллионов рублей. Ведь 
}  одна тонна угля стоит 135 руб- 
5 лей. а I  кубометр газа — 9 ко-
♦ пеек.
♦ Карадагский газ, вспыхнувший
♦ сегодня в Рустави, приведет в
♦ движение не только вращающи
♦ еся печи Руставского цементно
♦ го завода, но и агрегаты Закав- 
$ казского металлургического за-
♦ вода имени И. В. Сталина, Рус-
♦ тавского азотнотукового завода
♦ н других предприятий молодого
♦ индустриального города.
♦

ЗАЖГЛОСЬ ГОЛУБОЕ ПЛАМЯ
Карадагский газ поступил на Руставский цементный завод

На азотнотуковом заводе ка
радагский газ явится исходным 
сырьем для выпуска минераль
ных удобрений, производство 
которых при том же оборудова 
нни увеличится более чем в два 
раза.

На Руставском металлурги
ческом заводе газ будет расхо
доваться в мартеновских печах. 
Завод освобождается от привоз
ного н сравнительно дорогого 
мазута. Производительность пе
чей увеличится на 10 процентов.

До конца года дешевый кара- 
дагскнй газ поступит н в квар
тиры руставцев. В  первую оче
редь будут подключены дома 
правого берега Куры, а затем 
постепенно и все остальные.

Самоотверженно работали 
монтаже сетей газопровода 
Рустави — бригадир слесарей- 
монтажннков Н. Подольский, 
сварщик В . Делядин, наладчик 
контрольно-измерительных при
боров В . Белоусов, оператор 
И. Селиков, изоляторщик трубо
проводов Е . Фомеяков и многие 
другие.

Голубое пламя горит во вра
щающихся печах.

на
в

На с н и м к е :  группа отличившихся монтажников и работников газораспределительной станции в Руста
ви (слева направо): наладчик В. Белоусов, бригадир слесарей-монтажников Н. Подольский, опеоатоо Ш Као- 
кузашвили, изоляторщик трубопроводов Е. Фоменков, наладчик И. Селиков и оператор Э. Азикури.

Фото Г. Вахтангадзе.
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НА О Б Л А С Т Н Ы Х  
П А Р Т И Й Н Ы Х  

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я Х абота с людьми
Первый год семилетки подходит к 

концу. Многие промышленные пред
приятия. колхозы и совхозы Аджа
рии хорошо начали этот год и за
канчивают его высокими производ
ственными показателями. В городе 
и в сельских районах значительно 
возросла активность партийных ор
ганизаций. авангардная роль комму
нистов, повысился уровень органи
заторской и партийно-политической 
работы в массах трудящихся.

На XXVII областной конференции 
партийной организации Аджарии в 
отчете обкома партии и выступле
ниях делегатов приводилось много 
ярких цифр и фактов, характери
зующих состояние промышленности, 
строительства и сельского хозяй
ства.

Докладчик —  первый секретарь 
обкома партии тов. Д. Мамуладзе, 
говоря о работе промышленности, 
отметил, что план 11 месяцев ус
пешно выполнен, предприятия вне
сли в Республиканский фонд семи
летки более 24 миллионов рублей. 
В  оставшиеся до конца года дни 
фабрики и заводы Аджарии дадут 
стране дополнительно к плану на 
60 миллионов рублей продукции. В 
числе лучших были названы кол
лективы Батумского нефтеперераба
тывающего завода имени И. В. Ста
лина, машиностроительного, судо
строительного, пивоваренного, та
бачно-ферментационного завода, Му- 
хаэстатской и Хуцубанской чайных 
фабрик и других предприятий.

За отчетный период в Батуми по
строено три новых предприятия —  
электротехнический Й электрокар- 
ный заводы и завод точных электро
приборов. Население города получи
ло более 22 тысяч квадратных мет
ров жилой площади.

Ширятся ряды последователей па
триотического почина Валентины Га
гановой, растет число бригад и удар
ников коммунистического труда. На
ряду с передовыми на конференции 
назывались и отстающие предприя
тия. Невыполнив план 11 месяцев, 
они недодали стране продукции на 
19.956 тысяч рублей. Партийные 
организации слабо борются за вне
дрение новой техники, механизацию и 
автоматизацию производственных 
процессов.

Остро критиковали делегаты Ми
нистерство местного хозяйства Ад
жарской АССР. На многих предприя
тиях этого министерства почти не 
ведется работа с изобретателями и 
рационализаторами.

Не справляется с заданием обще
строительный трест М! 5. Делегаты 
резко критиковали начальника этого 
треста М. Устиашвили за то, что 
на строительных площадках плохо 
организован труд, большая теку
честь рабочей силы, низок уровень 
механизации, неудовлетворительным 
является и качество выполненных 
работ.

М. Устиашвили признал правиль
ной критику в его адрес. Вместе с 
тем он рассказал о трудностях, с ко
торыми встречаются строители. 
Трест плохо снабжается материала
ми, не хватает цемента, с перебоями 
поступает кирпич.

Чай, табак, цитрусы —  высоко
доходные культуры в сельском хо
зяйстве Аджарии.

Борьба за повышение урожайно
сти чайного листа, организацию его 
ежедневного сбора была одной из 
центральных задач партийных орга
низаций. Как справились с ней ком
мунисты?

Значительных успехов добились 
чаеводы Кобулетского района. Ком
мунисты, выступив застрельщиками 
социалистического соревнования, до
бились высокой производительно
сти на сборе чайного листа. Резуль
таты налицо. Колхозы и совхозы 
района сдали государству 17.645 
тонн сортового чайного листа, под
няли среднюю урожайность до 4.484 
килограммов с гектара, а в Очхамур- 
ском чайном совхозе— до 5.671 ки
лограмма. Об этом на конференции 
рассказал секретарь Кобулетского 
райкома партии А. Гогитидзе.

По-другому прозвучало выступле
ние секретаря Батумского райкома

это главное
партии Н. Хахутаишвили. Она за
явила, что чаеводы района недодали 
государству 181 тонну чайного ли
ста.

На конференции выступила руко
водитель бригады коммунистическо
го труда колхоза села Периа Батум
ского района С. Месхидзе. Она расска
зала, как благодаря хорошему уходу 
за плантациями ее бригада собрала 
с каждого гектара по 4.700 кило
граммов чайного листа.

С. Месхидзе говорила о нуждах мо
лодежи, ее культурных запросах, 
критиковала строителей за то, что 
медленными темпами строят они 
культурно-просветительные учрежде
ния.

Табак —  одна из ведущих отрас
лей сельского хозяйства нагорных 
районов. За последние годы урожай
ность этой культуры намного возрос
ла. Передовые табаководы Шуахев- 
ского, Кедского и Хулойского райо
нов получают в среднем с гектара 
25— 30 центнеров табака.

Производство табака растет. В 
связи с этим районы испытывают 
трудности: негде хранить сырье. В 
Шуахевском районе, например, с 
1952 года не построено ни одного 
складского помещения. Нужда в 
складах велика, и делегаты потребо
вали, чтобы Совет Министров Аджар
ской АССР предусмотрел их строи
тельство в 1960 году.

За отчетный период заметные ре
зультаты достигнуты в развитии та
кой важной отрасли, как животновод
ство. Выросло поголовье скота и про
изводство молока. На конференций, 
однако, отмечалось, что райкомам 
партии, первичным парторганизациям 
Хулойского, Шуахевского, Кедского 
районов следует подтянуть отстаю
щие колхозы. Здесь животноводство 
еще не стало доходной отраслью хо
зяйства.

Отставание колхозов, недостатки 
в развитии отдельных отраслей сель
скохозяйственного производства, под
черкивали многие делегаты, являют
ся следствием того, что Министерство 
сельского хозяйства Аджарской АССР, 
партийные и советские органы не 
изучают глубоко причин отставания, 
не принимают должных мер для 
устранения недостатков.

Признав критику в адрес мини
стерства правильной, министр И. Ци-,

вадзе говорил об улучшении воспи
тательной работы- с людьми. В кол
хозах низка трудовая дисциплина. 
За отчетный период 14,4 процента 
трудоспособных колхозников не вы
работали минимума трудодней.

Выступившие по отчету обкома де
легаты подняли целый ряд других 
важных вопросов, требующих неот
ложного решения обкома партии, ме
стных партийных организаций.

Одним из таких вопросов является 
улучшение медицинского обслужива
ния населения. Указывалось, в част
ности на то, что в Хулойском, Кед- 
ском и Шуахевском районах сельские 
больницы и амбулатории не уком
плектованы врачами.

Министр просвещения Аджарской 
АССР Д. Тебидзе признал, что серьез
ные недостатки в деле обучения и 
воспитания учащихся — это в ос
новном вина Министерства просве
щения. В Аджарии медленными тем
пами проходит перестройка школ в 
соответствии с Законом об укрепле
нии связи обучения с жизнью. Во 
многих школах нарушаются порядок 
и дисциплина, неудовлетворительно 
работают- школыуле пионерские и 
комсомольские организации, в ряде 
школ не хватает учителей.

Большие недостатки имеются в ра
боте культурно-просветительных уч
реждений. Остановившись на этом во
просе, секретарь обкома комсомола 
Л. Болквадзе указала на то, что дома 
культуры, клубы, библиотеки и крас
ные уголки еще не стали по-настоя
щему центрами массово-политиче
ской, воспитательной работы среди 
населения, молодежи. Слабо ведется 
пропаганда книги, в работу культур- 
йо-просветительных учреждений не
достаточно вовлекается сельская мо
лодежь, особенно женщины.

На конференций с речью вы
ступил председатель Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР 
тов. Г. С. Дзоценидзе.

• • •
Состоялся пленум нового соста

ва обкома партии. Первым секре
тарем обкома избран Д. Мамуладзе, 
вторым —  К. Шавишвили, секрета
рем —  Л. Давитадзе.1

С. ХЕЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока*).

З десь  хранится  
автомобиль В. И. ЛЕНИНА

В Центральном музее В. И. Ле
нина в Москве 15 декабря закон
чена установка легкового автомо
биля марки «Роллс-Ройс*, на кото
ром в 1920 — 1922 годах ездил 
Владимир Ильич.

Интересна история этой машины. 
После смерти Ленина она храни
лась в гараже Совнаркома, потом 
была передана в Ленинград, и 
дальше ее судьба была неизвест
на. Найти автомобиль удалось 
лишь в 1939 году в Керчи. Он 
был обнаружен по номеру двига
теля и шасси.

До 1957 года автомобиль хра
нился в Горках-Ленинских, затем 
был включен в экспозицию Цент
рального музея В. И. Ленина.

Изучая архивные документы и 
старые фотографии, работники му
зея установили, что за долгие годы 
эксплуатации в результате неод
нократных ремонтов внешний вид 
машины сильно изменился. На ней 
оказался не тот кузов, колеса и 
ряд деталей—с машин других ма
рок. В связи с этим было решено 
вернуть автомобилю его первона
чальный вид. Удалось разыскать 
еще две машины марки «Роллс- 
Ройс», части которых можно было 
бы использовать при реставрации 
автомобиля Владимира Ильича.

Выполнить почетный заказ му
зей поручил работникам экспери
ментального цеха Московского ав
томобильного завода имени Лиха

чева. С большом любовью приня
лись они за работу. Затруднитель
ным оказалось разыскать шины то
го образца, какие были на автомо
биле в 1922 году. Тогда их решили 
изготовить заново. В Ярославле 
были сделаны по специальным чер. 
тежам формы. По ним работники 
находящегося в Москве научно- 
исследовательского института шин
ной промышленности изготовили 
необходимые покрышки. Щелков
ская фабрика «ТехнотТсань» при
слала материал для откидного 
тента.

Выполнение почетного заказа 
завершено. Исторический автомо
биль имеет теперь точно такой же 
вид, какой был у него в первые 
годы Советской власти. Даже го
родской номер машины «236» из
готовлен по образцу номерных 
знаков тех лет. .

10 декабря ленинский автомо
биль проследовал по улицам Моск
вы, ведущим от завода имени Ли
хачева к центру столицы. За его 
рулем находился старший мастер 
экспериментального цеха завода 
опытный водитель Б. Н. Курбатов. 
Машина прошла по Красной пло- 
шади и остановилась у здания му
зея, где она теперь и установлена 
как одна из дорогих реликвий.

В первый же день автомобиль 
Ильича осмотрели тысячи москви
чей и гостей столицы. (ТАСС).

Много ценных предложений было внесено в этом году работниками механо-сборочного цеха № 2 Тбилис
ского машиностроительного завода имени 26 комиссаров. Токарь Григорий Кривенко, начальник цеха Этери Бар- 
калая, технолог Гари Ланг внесли и внедрили по 2—3 рационализаторски* предложения, которые дают заводу 
крупную сумму экономии.

На с н и м к е : (слева направо)— Г. Ланг, Г. Кривенко я 9 . Баркалая.
Фото Г , Вахтангадзе,

Высокими показателями в труде 
встречают предстоящий Пленум ЦК 
КПСС животноводы сельхозартели се
ла Кехви Сталинирского района. К 
5 декабря передовая доярка Д. Не- 
биеридзе надоила от каждой из I I  за
крепленных за нею коров по 3.300 
килограммов молока при годовом пла
не 2.000 килограммов.

Н а с н и м к е :  передовая доярка
колхоза села Кехви Сталинирского 
района Д. Небиеридзе.

Фото В. Убоженко.
(Фотохроника ГрузТАГа).

В М а я к о в с к о м  районе
Хотя природные 

условия Маяков
ского и 'Зестафон- 
ского районов оди
наково благопри
ятны для развития виноградарства, 
тем не менее маяковские виногра
дари не в силах тягаться со своими 
соседями. Не говоря уже о том, что 
в колхозах Маяковского района в два 
с лишним раза меньше плодонося
щих насаждений, здесь очень низка 
и урожайность.

В чем же причина, почему между 
двумя районами, находящимися поч
ти в одинаковых условиях, существу
ет такая разница? Этот вопрос мы за
дали секретарю Маяковского райкома 
партии М. Орбеладзе.

. —  Наши соседи, зестафонцы, —  
ответила она, —  имеют большое пре
имущество. У них виноградники пол
ноценные, а в колхозах нашего рай
она они очень изрежены...

Выяснилось, что изреженность 
колхозных виноградников достигает 
35— 40 процентов. А ведь это зна
чит, что каждый третий гектар план
тации пустует!

В нынешнем году виноградари 
района собрали с гектара 27,5 цент
нера ягод— на сорок процентов мень
ше, чем в прошлом году. Столь киз- 
ний урожай многие объясняют небла
гоприятными условиями погоды.

—  Такого обильного цветения 
лозы, как в этом году, в районе не 
помнят, но погода подвела,— сетует 
главный агроном районной инспекции 
по сельскому хозяйству А. Маглаке- 
лидзе.

Действительно, погода не баловала 
колхозников, но дело не только и не 
столько в погоде. Ведь получили же 
высокие урожаи винограда колхозы 
имени Сталина села Маяковски, име
ни Свердлова, имени Орджоникидзе, 
имени Фрунзе и некоторые другие. В 
этих хозяйствах не были упущены 
лучшие сроки первого лечения вино
градников, не нарушались и другие 
агротехнические мероприятия. В ре
зультате люди, болевшие за обще
ственное хозяйство, сумели победить 
ненастье. А те. которые ждали, как

не смотрят вперед
говорят, «у моря погоды», сильно 
прогадали...

Только из-за изреженности вино
градников район потерял в этом году 
пять тысяч с лишним центнеров ви
нограда.

Те, кто «обвиняет» только погоду, 
сознательно закрывают глаза на мно
гие недостатки. Разве можно мирить
ся сейчас с тем, что многие предсе
датели артелей все еще не отказались 
от практики поверхностного планиро
вания, плохо используют имеющиеся 
в хозяйстве возможности? Не оказы
вают действенной помощи колхозам и 
районные партийные, советские и 
сельскохозяйственные органы. У мно
гих колхозников до сих пор личные 
интересы превалируют над обще
ственными. Чем же иным, например, 
объяснить тот факт, что в сельхозар
телях района числится 474 гектара 
плодоносящих виноградников (да, 
именно числится, так как если 
учесть их изреженность, то полноцен
ных плантаций окажется менее трех
сот гектаров), тогда кан нолхознини 
имеют в личном пользовании тысячу 
триста гентаров. Надо ли после этого 
удивляться тому, что колхозники со 
своих участков продают государству 
в два с половиной-три раза больше 
винограда, чем колхозы!

Мы беседовали с председателем 
колхоза села Дими Л. Чалухадзе. 
Вместе с агротехником колхоза 
Г. Шавгулидзе и агрономом 0. Грдзе- 
лидзе правление артели добилось хо
роших успехов в развитии виногра
дарства. Особенно примечательны ре
зультаты выращивания саженцев при
витых лоз. Пятьдесят два процента 
саженцев первого сорта при плане 
тридцать! Такого показателя в районе 
еще никто не достигал. Только от 
реализации излишков саженцев ар
тель выручит не менее 140 тысяч 
рублей.

Но и здесь для развития виногра-

РЕЙ Д  БРИГАД 
«ЗАРИ ВОСТОКА» Как вас обслуживают?
Х О Л О Д Н Ы Е

ОСТЫВШИЕ
С Е Р Д Ц А ,

БАТАРЕИ
Наступила зима. Похолодало. 

Выпал снег. И в редакцию начали 
поступать письма рабочих, служа
щих, студентов, в которых они 
жалуются на то, что отдельные 
жилые здания, общежития неудо
влетворительно подготовлены к 
отопительному сезону. Плохо раг 
ботает система парового отопления, 
население не полностью обеспечи
вается дровами.

А  вот что выяснили участники 
рейдовой бригады «Зари Востока».

КО ГД А  В  К В А Р Т И Р Е  
12 ГРА Д УС О В...

В  Сабуртало, в доме №  13 по 
улице Павлова, рейдовая бригада 
наугад постучала в квартиру №  13. 
Домохозяйка Этери Клементьевна 
Ткешелашвили, узнав, в чем дело, 
пригласила нас в комнату и указа
ла на термометр. Он показывал 12 
градусов.

—  Вот так бывает почти всегда. 
Лишь раз в день на 2 градуса 
теплее.

С начала отопительного сезона 
только однажды было 20 градусов 
тепла, да и то перед тем, как нам 
представили счет за отопление. Го
ворят, впрочем, что в верхних эта
жах теплее...

Но и во I I  этаже, в квартире 
№ 1 6  того же дома батареи были 
холодными. Не греют батареи па
рового отопления и в соседнем до
ме №  11.

Ш Е С Т Ь  И ЛИ  ОДИН
В  домоуправлении №  67 рейдо

вая бригада не застала домоуправ
ляющего С. Чигогидзе.

На вопрос, сколько кочегаров об
служивает котельную,V не сумели 
ответить ни старший бухгалтер 
М. Дзамукашвили, ни техник 
В. Нижарадзе, замещающий на
ходящегося в отпуске старшего ин
женера. Зато тут же выяснилось, 
что в штате домоуправления име
ются, кроме старшего инженера, 
еще два техника...

Здесь же бригада познакомилась 
с кочегаром Г. Даврышевым. Коче
гар проинформировал рейдовую 
бригаду о том, что 3 котла обслу
живают 6 человек, в том числе он, 
его жена и два родственника. От 
такой семейственности страдают 
жильцы, так как по существу в ко
чегарке работает один Даврышев, 
получая зарплату за нескольких 
человек.
У  С ЕМ И  Н Я Н Е К  — М О ТО Р Б Е З  

П РИ С М О Т РА

Вместе с Г. Даврышевым брига
да спустилась в котельную. Основ
ной мотор большого циркуляцион
ного насоса вибрировал и ревел на 
весь дом.

—  Когда я включаю его, — 
признался кочегар, —  то жильцы 
дома протестуют, спать, мол, не 
даете. Вот и работаем на малом 
насосе, а он не в силах прогнать 
горячую воду по всем пяти много
этажным корпусам.

По этой причине около двухсот 
семейств не имеют тепла! И это 
при штате, состоящем из инжене
ра, двух техников, слесарей...
—  В С Е  ХО РО Ш О , — ГО ВО РИ Т  

Т А В К Е Л И Ш В И Л И , —  НО...
Вместе со старшим инженером 

.•ксплуатационного сектора Тби-

мощью которого 
но вагонетка с

лисского студенческого городка 
Л. Кипиани и комендантом 5 кор
пуса Г. Джохадзе мы стоим в про
сторном помещении котельной.

Кочегар И. Фомичев жалуется.
— Из четырех топим только 3 

котла. Конечно, на все корпуса 
общежитий тепла не хватит. А  все 
из-за этого мусора, —  показывает 
он на шлаковую гору.— Когда шлак 
выносится регулярно, —  можно 
эксплуатировать все котлы. Одна
ко этого не делается. Вот и сейчас 
четвертый котел нельзя
разжечь, пока не выне-  --------
сут шлак.

—  Ничего не поде
лаешь, —  сокрушается 
стоящий тут же глав
ный механик П. По
номарев. /

А  между тем имен- *
но они, тт. Кипиани и 
Пономарев, виноваты в 
том, что подъемный 
кран «Пионер», с по- > . >

обыч- • /
золой и  

выносится наружу, не 
работает только лишь 
потому, чтэ рельсы для 
откатки вагонетки уло
жены неправильно.

...Управляющий студ- 
городком О. Тавкели- 
швили принял нас в 
своем кабинете одетым 
в зимнее пальто и шля
пу.

—  У  нас с отоплени
ем в этом году куда 
лучше, —  отвечал он 
на вопрос, не зная, в 
чем причина плохого 
отопления общежитий, 
в которых живет и за- - 
нимается более двух 
тысяч студентов.

С Ч ЕТ  РА Б О Т Н И К А М  ТУЭСа

Рейдовая бригада познакомилась 
с журналом работы котельной ото
пления студгородка. В  нем регуляр
но отмечается, что мешает нормаль
ному отоплению.

1 декабря утром два часа не бы
ло электроэнергии. 2 декабря вече
ром топка была остановлена по 
той же причине раньше на 3,5 часа. 
То же самое повторяется почти 
каждый день. Все дело в том, что 
электротрансформаторный киоск в 
отудгородке перегружен и часто 
выходит из строя.

ТУЭС у давно были перечислены 
деньги на его реконструкцию, но... 
дело не двигается с места.

«НА С К Л А Д Е  Д РО В  Н ЕТ»
«После обильного снегопада мо

роз постучал в наши окна. В  эти 
дни особенно чувствуется отсут
ствие в продаже дров», —  пишут 
в редакцию наши читатели.

Рейдовая бригада 15 декабря по
бывала на пяти дровяных складах 
города.

Дровяной склад в Ваке (1-й пер. 
проспекта И. Чавчавадзе). Террито
рия его покрыта пушистым снегом, 
здесь нет ни души. Эта тишина 
сама за себя говорит. Давно уже нет 
в продаже дров. Такую же карти
ну мы наблюдали на дровяном скла
де, расположенном по улице Хета- 
гурова.

Дровяной склад в районе Дидуч

бе — один из крупнейших в городе. 
Участникам рейда посоветовали 
поехать туда: «Там наверняка до
станете дрова», — сказали нам.

Эти слова частично оправдались. 
На дворе склада действительно мы 
увидели аккуратно сложенные шта
беля дров. Но они оказались не 
предназначенными для продажи на
селению.

Здесь вот уже неделю как не 
продали ни одного кубометра дров. 
Не оказалось их в продаже и на 
Навтлугском дровяном складе.

П А Р О В О Е (О Т О П Л Е Н  Н Е»
Рис. А. Канделаки.

Бригада побывала в тресте 
«Тбилгорлесзаг» (управ л я ю щ и й 
А . Буадзе), ведающем снабжением 
городского населения топливом. На
чальник планово-финансового отде
ла т. Чумбуридзе сообщил, что на 
1 декабря в Тбилиси было завезено 
только 61.627 кубометров дров 
при плане в 86 тысяч. Почти на 30 
тысяч кубометров меньше, чем бы
ло заготовлено в 1958 году.

Никакие объективные причины 
не могут оправдать срыва снабже
ния населения города дровами. Ис
полкому Тбилисского городского 
Совета надо принять срочные меры, 
чтобы обеспечить в декабре— янва
ре топливом не только медицинские 
учреждения, школы и предприятия 
общественного питания, но и город
ское население.

Зима еще только вступает в свои 
права. Население справедливо ждет, 
что непорядки с отоплением будут 
в кратчайший срок ликвидированы. 
Больше внимания этому важному 
делу должен уделить исполком 
Тбилисского городского Совета де
путатов трудящихся.

Участники рейда «Зари Вос
тока»: рабкоры —• А. МЕЛКО- 
НЯН, браковщица Тбилисской 
швейной фабрики № 1; Я. ГЕ- 
ГЕШ И Д ЗЕ, диспетчер Тбилис
ского электротехнического заво
да; А. ГЕГЕЧКО РИ , А. КИКНА- 
ДЗЕ, А, БАСИЛАЯ — коррес
понденты «Зарн Востока»,

дарства использо
ваны далеко не все 
резервы.

В этом колхозе, 
как и в других, 

многие члены колхоза имеют в личном 
пользовании по 0,5 и даже по 0,75 
гектара виноградника и, естественно, 
у них остается очень мало времени 
для работы на колхозных виноград
никах. Отсюда и нарушение сроков 
выполнения работ. Колхозники 
А. Маглакелидзе, Ч. Чулухадзе, 
Н. Маглакелидзе и другие получают 
на своих приусадебных участках по 
200 центнеров винограда в переводе 
на гентар.

Что стоят после этого ссылки на 
погоду!..

В сельхозартели села Варцихе по
давляющее большинство колхозников 
хорошо поняло, какой ущерб прино
сят колхозу и государству те, с по
зволения сказать, члены артели, ко
торые отлынивают от общественного 
труда. Недавно варцихцы проявили 
хорошую инициативу. На общем со
брании они решили установить раз
мер приусадебных участков в преде
лах от 41,25 до 0,4 гектара. Их при
меру решили последовать члены сель
хозартелей имени Свердлова, имени 
Сталина села Маяковски и некоторых 
других.

Это мероприятие несомненно сыг
рает большую роль в укреплении эко
номики общественного хозяйства. Но 
его далеко недостаточно для круто
го подъема виноградарства.

Знакомясь с семилетним планом 
развития виноградарства в районе, 
нельзя не обратить внимание на то, 
что в нем не учтены все резервы. В 
конце семилетки общественные вино
градники в районе займут 1.634 гек
тара, но плодоносить будут чуть боль
ше одной тысячи гектаров. Расшире
ние виноградников, по заявлению 
главного агронома сельхозинспекции 
А. Маглакелидзе, будет производиться 
преимущественно за счет сокращения 
посевов кукурузы.

В районе имеются и другие воз
можности. Взять хотя бы неисполь
зуемые в районе более тысячи гекта
ров земли. По данным Сакарской 
опытной станции, на этих землях с 
подзолистыми почвами можно закла
дывать виноградники, если они бу
дут предварительно окультурены.

А если учесть и то, что для расши
рения виноградников можно освоить 
также некоторые участки, заросшие 
кустарником, и использовать другие 
резервы, то вопрос о необходимости 
пересмотра плана закладки виноград
ников в сторону значительного уве
личения не вызывает сомнения.

Виноградари района предъявляют 
претензии к республиканскому Мини
стерству сельского хозяйства. Меха
низация трудоемких работ в виногра
дарстве —  важный резерв повышения 
урожайности. Но из-за необеспеченно
сти колхозов тракторами и другими 
сельскохозяйственными машинами и 
орудиями почти все работы на вино
градниках' проводятся вручную. Кол
хозам района требуется четырнадцать 
тракторов «КД-35». Фактически та
ких машин имеется девять. Но это 
еще полбеды. На девять тракторов 
приходится лишь два винограднико- 
вых плуга! Плохо снабжают виногра
дарей опрыскивателями, прививочны
ми ножами, секаторами, проволокой и 
другими материалами.

Если ко всему этому добавить, что 
находящийся в районе филиал Ван- 
ской РТС не оказывает колхозам ни
какой помогай, то претензии сельхоз
артелей заслуживают того, чтобы на 
них немедленно реагировали.

М. ГВЕЛЕСИАНИ,
Н. ЯРОВ.

(Спец. корр. «Зари Востока»).
>ЛАЛАЛЛЛЛАЛ/У\ЛЛЛЛАЛ/АЛ ж

СЕМИЛЕТКА
МОСКОВСКОГО

М Е Т Р О
Утвержден семияггний план 

развития Московского метро. В 
беседе с корреспондентом ТАСС 
Г. Сафроновым начальник столич
ного Метростроя В . Д. Полежаев 
рассказал:

—  Впервые в истории советско
го метростроения принят план на 
семь лет. Нашему коллективу 
предстоит проложить около 60 ки
лометров линий метро. Об объеме 
этих работ можно судить хотя бы 
по тому, что за последние 28 лет 
метростроевцы соорудили только 
78 километров трассы.

Подземная дорога— самый удоб
ный вид городского транспорта. 
Получая ордера на новые кварти
ры, новоселы столицы прежде все
го интересуются, есть ли вблизи 
метро. Только за последние два 
года в столице построено более 15 
километров подземных магистра
лей. Намного увеличиваются рабо
ты в будущем году. Метростроев
цам предстоит соорудить Калуж
ский радиус, продолжить Покров
скую и Филевскую линии общей 
длиной свыше 18 километров.

В  семилетием плане столичного 
Метрополитена намечены трассы: 
от 9-й Парковой улицы до Щел
ковского шоссе: от поселка Мази- 
лово до платформы «Рабочий по
селок» Московской железной доро
ги: от Сокола до Химкинского
речного вокзала: от станции «Уни
верситет» до пока еще безымян
ного проезда в Юго-Западном рай
оне: от «Автозаводской» до посел
ка Волхонка-ЗИЛ; от Сокольни
ков до Преображенской площади; 
на четырнадцать с половиной ки
лометров от станции «Таганская»! 
продлится Калининский радиус* 
Краснопресненская линия от одно
именной станции метро протянется 
до Мневников, Хорошего н Октя
брьского в следующей семилетке.
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В КАМЕННОМ ПЛЕНУ
Э ТО произошло 18 ноября на

горловской шахте № 4-5 
сНикитовка». На нижнем 

штреке участка «Пятавосток* на 
глубине 390 метров горный мастер 
молодой инженер Юрий Сапана
д з е  и насыпщик Сергей Миль на
гружали углем очередной состав 
вагонеток.

Черны м  потоком шел из люков 
уголь. Привычными движениями
рук Сапанадзе и Миль то осво
бождали затяжки, и тогда уголь- 
нЫн поток бушевал, наполняя 
вагонетки, то преграждали ему 
дорогу к.люкам, и тогда он по
корно затихал, повинуясь воле

одей.
Внезапно до слуха шахтеров до

несся отдаленный гул. Потом за
гудело крепление, раздался треск 
сломанных столбов.

Тут же стоял потомственный 
горняк начальник службы пути 
Владимир Аврамович Малахов. 
Дивился, шахтер мужеству мо
лодого инженера и было ему 
жаль его, как родного сына.

Горноспасатель, торопливо на
правляясь к клети за хирургиче
скими инструментами, увидел ря
дом с собой Малахова. Старый 
горняк спешил к стволу, сдвинув 
на переносье густые брови.

Когда были доставлены хирурги
ческие инструменты, хирург Корж 
наклонился над Юрием Сапанадзе. 
И вдруг вдали штрека блеснул 
огонек шахтерской лампы и донес
ся крик:

— Подождите!
Горняки насторожились. В свете 

аккумуляторов показался Влади
мир Аврамович Малахов. На пле-

Вн и м ан и е
— Уходи! — закричал Сапана

дзе товарищу. Предупреждая Сер
гея Миля об опасности, он не 
подумал о себе. Стиснув до боли 
зубы, грудью навалился Сапана
дзе на люк, пытаясь закрыть его, 
остановить поток хлынувшего 
утл я.

Миль успел пробиться к забою 
штрека. В последний раз он уви
дел, как падающие глыбы породы 
сбили Сапанадзе под груженые ва
гонетки. Серое облако угольной 
пыли заволокло штрек,

Когда обвал утих, Сергей 
Миль, освещая аккумулятором 
нагромождение глыб, поспешил на 
помощь товарищу. Осторожно 
проползая под вагонами, он до
брался до того места, где были 
люки. Там он увидел Сапанадзе. 
Породная глыба своей огромной 
тяжестью прижала руку Юрия к 
металлокреплению,

Сапанадзе слабо улыбнулся:
— Ничего, Сережа... Попить бы.
Миль поднес к пересохшим гу

бам товарища фляжку с водой, 
еще раз оглядел груду породы. 
Нет, одному не освободить това
рища,

Через минуту насыпшик бежал 
к ближайшему телефону, чтобы 
сообщить горному диспетчеру о 
случившейся беде. И уже следую
щая клеть уносила в шахту гор
носпасателей. Среди" них были 
врачи-хирурги Корж и Чернер.

Сапанадзе казался спокойным, 
хотя все видели, чего стоит ему 
это спокойствие.

Обвал был приостановлен, но в 
следующую минуту нарушенная 
кровля пласта могла обрушиться. 
Лавина удерживалась на глыбе, 
которой была прижата рука 
Сапанадзе. Казалось, тронешь 
ее — и лавина придет в движе
ние, похоронит всех под собою.

Горноспасатели и врачи реши
ли, что единственная возможность 
спасти шахтера — ампутировать 
ему руку.

чах он нес тридцатикилограммо
вый домкрат. Пот стекал по его 
лицу, подкашивались ноги. Весь 
путь — почти полтора километ
ра — он бежал, боясь, что не 
успеет.

Люди расступились. В нагро
мождении породы была узкая 
щель. Через нее лез шахтер и 
осторожно, боясь потревожить 
глыбы, ташил домкрат.

Нужно было подвести домкрат 
под груду породы и медленно, 
всего на каких-то два-три санти
метра, приподнять ее. Два-три 
сантиметра... Малахов сделал пер
вое движение, чуть заметно поко
лебалась глыба. Он затаил дыха
ние. Маленький кусочек угля с 
шорохом простучал откуда-то 
сверху и упал к старому шахтеру 
на колени. «Вот сейчас загудит 
лавина. Вот сейчас.., — билась 
мысль в голове шахтера, — Рух
нет лавина, отрежет пути отхода, 
и тогда все».

Глухо ухнуло вверху. Но Мала
хов, готовый ко всему, не поду
мал уйти, Он не ушел так же, как

не ушел Сапанадзе, дав возмож
ность спастись от беды насыпщи
ку Сергею Милю.

Тревожно сдвигались породные 
глыбы. Малахов переждал минуту 
и снова повернул рукоятку дом
крата. Еще одно-два движения, и 
все опасности останутся позади. 
И Сапанадзе вырвется из камен
ного плена.

Стояли, затаив дыхание, горно
спасатели.

Последний поворот рукоятки. 
Малахов осторожно трогает руку 
Сапанадзе. Еще, еще.,,

...К Юрию Сапанадзе спешат 
товарищи, бережно проносят его 
сквозь нагромождение глыб.

• • •
...Во вторую городскую больни

цу пришел пожилой человек, он 
стремился попасть к Са
панадзе, и врачи ничего 
не могли поделать с ним.

—У Сапанадзе ничего 
опасного, — гов о р и л и 
врачи. — Легкий пере
лом левой руки. Прой

дет немного времени, и он возвра
тится на шахту. Но сейчас ему 
нужен покой. А вы, шахтеры, це
лый день осаждаете больного.

Но Малахов был неумолим. И 
его пропустили в палату. С тро
гательной бережливостью он нес в 
больших руках бумажный свер
ток и молча передал его Сапана
дзе. Юрий здоровой рукой отвер
нул угол газеты. В свертке ока
зались сочные апельсины.

— Ешь на здоровье. Такие, как у 
вас в Грузии. Все тебе шлют 
привет.

...И Сапанадзе вдруг вспомни
лись родной Тбилиси, Киевский 
политехнический институт, в кото
ром он потом учился. Ему всего 
24 года, прошел лишь месяц, как 
он одел шахтерскую форму.

— Спасибо, — сказал Сапана
дзе Малахову и улыбнулся ему.

Сапанадзе смотрел в окно. Кру
жились в воздухе легкие снежин
ки. А в комнате от принесенных 
апельсинов пахло солнцем, теплом.

П. СКУБКО.
г. Горловка
Сталинской области.

Вот что нам ответил 
начальник Главного ап
течного управления Мини
стерства здравоохранения 
Грузинской С С Р тов. О. Нишниани- 
дзе, куда было направлено письмо 
читателя И. Мчедлишвили:

«Главное аптечное управление 
не имеет складского помещения 
для хранения минеральных вод; 
многие тбилисские аптеки не име
ют подвальных помещений. Кроме 
этого, ГА П У  испытывает транс
портные затруднения, что не дает 
возможности своевременно достав
лять минеральные воды в аптеки 
и аптекарские магазины.

« Грузиинвод» в прошлые годы 
доставлял в аптеки боржомскую 
воду своим транспортом

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ, 
ЧЬЯ ВИНА?

Председатель занят делом,
Ходит бедный сам не свой,
И корова похудела 
И понизился удой.

Нашу 1Ьерму рвут раздоры, 
Надо что-то предпринять,' 
Может, вызвать ревизора 
Или доктора позвать?

„Проблема

Ревизор уселся чинно,
Ревизор повел расчет,
Может в счетчике причина 
Или в чем-нибудь еще?

Привели ветеринара:
Что случилось, чья вина?
Нет удоя, нет и жара,
Только чем она больна?

Тут ответила корова:
— Дам удои выше норм,
Я совсем-совсем здорова,
Дайте мне хороший корм.

Г. ПЕРАДЗЕ, 
зав. клубом села Циплаваке 
Зестафонского района.

Перевел В. Панов.

боржомской воды

В  насто-

Удивительные превращения
В нашем селе 'Дашбаш Цалк-

I ского района происходят удиви
тельные превращения, которые не 

ПОД силу даже самым опытным ил
люзионистам. Был клуб. Раз, два. 
При—и клуб «перелетел» в колхоз
ную мастерскую.
I Новый «экспери
мент»: раз, два,
(три—и клуб... ис- 
|чез вообще.

Примерно так 
| и выглядит исто
рия «превраще- 

; ний» нашего клу
ба, а если ска- 

I зать точнее, исто
рия безобразий, 
на которые никто 
не обращает вни- 

| мания.
Четыре года на

р д  по инициати
ве исполкома Цалкского райсовета 
(имевшийся у нас старый клуб рас- 
(ширили. Все жители села были 
|очень“довольны появлением хоро
шего очага культуры. Клуб имел 
(оборудованную сцену, было даже 
|отдельное помещение для библио
теки. Устраивались концерты, ста
рились спектакли.

Но радость сельчан оказалась 
непродолжительной. В  августе про
шлого гада клубное помещение пе
редали под школу-семилетку, а 
клуб перевели в колхозную мастер
скую. С этим можно было еще ми

риться: мы пони
маем, что и шко
ла нужна селу.

Однако и в ма
стерской к л у б  
.пробыл недолго. 
В  октябре этого 
года его высели
ли и оттуда, а по
мещение переда
ли Цалкскому мо
лочному совхозу 
под картофель
ный склад.

Трудно о п и 
сать, в  каких 
условиях нахо

дится сейчас и библиотека. Поме
щение не имеет пола, с потолка 
беспрерывно сыплется земля.

Я  думаю, что во всем этом вино
вен Дашбашский сельский Совет, 
который забывает о культурных 
нуждах населения.

X. МАКОЯН, 
библиотекарь.

ПО СЛЕДАМ ПИСЕМ 
ЧИТАТЕЛЕЙ

•  «Это очень важно для руставцев» — под таким заголовком в «Заре 
Востока» была опубликована статья лаборанта центральной заводской ла
боратории Закавказского металлургического завода А. Гуджабидзе. В 

I ней говорилось о необходимости улучшить работу Руставского банно
прачечного комбината.

, Исполком Руставского горсовета и партийный комитет завода сообщили 
Редакции, что решено в минимальные сроки произвести капитальный ремонт 
^ания и оборудовать комбинат. В настоящее время ремонт подходит к 
Концу,

Кроме того, Совнархоз Грузинской ССР выделил для Руставистираль- 
Нь,е машины. Они будут установлены на банно-прачечном комбинате.

ф  Члены сельхозартели имени XV I I I  партсъезда села Квемо-Болниси 
"аписали в редакцию о нарушении колхозного Устава председателем кол- 
*°за Умбатом Ахмедовым. Болнисский РК КП Грузии сообщил, что при
еденные в письме факты полностью подтвердились. Общее собрание 
колхозников освободило Умбата Ахмедова от должности председателя 
"Равления колхоза.

Боржомская вода, как извест
но, вода лечебная. Но попробуй
те найти ее в аптеках Тбилиси! 
Редко какая аптека сможет пред
ложить ее вам.

Неужели нельзя организовать 
дело так, чтобы боржомская во
да постоянно имелась во всех ап
теках и аптечных магазинах?

и. МЧЕДЛИШВИЛИ.
^ ' Л Л Л Л Л Л Л / ’

ящее время, после перехода опто
вой реализации минеральных вод к 
организации «Грузбакалея», до
ставка в тбилисские аптеки мине
ральных вод прекращена, и вместо 
аптек вода доставляется гастроно
мическим магазинам*.

Получив этот ответ, который 
лишь объясняет положение, но де
ла не меняет, редакция связа
лась с Главным аптечным управ
лением. Выяснилось, что и в этом 
году, по примеру прошлых лет, ап
течное управление заключило дого
вор с конторой «Сбытминвод*. Но 
во второй половине года директор 
базы Г. Кавиладзе объявил, что 
договор этот аннулируется и до-

Механик Тбилисского станкостроительного за
вода имени Кирова Арчил Асаев и его жена *—• 
учетчица цеха Екатерина Асаева после оконча
ния рабочего дня едут домой на собственной ав
томашине.

Фото технолога Тбилисского станкострои
тельного завода имени С. М. Кирова 

В. Кобешавидзе.

На этой странице
П О Д В И Г

Ш А Х Т Е Р А

Г л а в н о е—  
механизация

Лечебная вода только... 
в гастрономе

Был клуб— стал 
картофельный склад

Как учить без учебника
До 1959/60 учебного года, обу

чая учеников восьмых, девятых и 
десятых классов истории Грузии, 
мы пользовались учебником «Ис
тория Грузии, часть 1-я» под ре
дакцией И. Джавахишвили. Этот 
учебник освещает период до нача
ла X IX  века (он заканчивается 
1801 годом— темой «Присоедине
ние Грузии к России»),

Но в нынешнем учебном году 
изменился программный материал

Нужно укрепить 
Б Е Р Е Г А

и

ставка боржомской воды в аптеки 
прекращается.

— Почему? —  спросили мы ис
полняющую обязанности директо
ра базы тов. Ф . Скользневу.

— Вероятно, потому, что база 
находится в ведении Министерства 
торговли, а аптечное управление 
к этому министерству отношения 
не имеет.

Работники0  базы по оптовой 
торговле минеральными водами 
конторы «Грузбакалея», объяс
няя, почему прекращена доставка 
боржомской воды в аптеки, ссыла
лись на Министерство торговли. 
Мы побеседовали с заместителем 
начальника Управления торговли 
продовольственными товарами ми
нистерства тов. Ш . Молашвили. 
Но он не мог дать убедительного 
объяснения этому факту.

Управляющий республиканской 
к о н т о р о й  «Грузбакалея» тов. 
С. Донадзе, к которому редакция 
обратилась, пообещал, что положе
ние будет исправлено. Надо по
лагать. что «проблема» боржомской 
воды на самом деле будет разре
шена.

Тбилисского „моря
Берега Тбилисского водохрани

лища скоро станут еще благоуст
роеннее. Исполком горсовета со
ставил план их освоения. Здесь 
намечено устроить пляжи, приста
ни, купальни. Тбилисское «море* в 
скором времени станет лучшим ме
стом отдыха трудящихся столицы 
нашей республики. <

Однако нужно отметить, что 
берега водохранилища б ы с т р о  
подвергаются изменениям. Воз
действие ветровых волн, боль
шая амплитуда колебания уровня 
приводят к их разрушению.- Уже 
сейчас, в первые годы эксплуата
ции Тбилисского «моря», в неко
торых местах глубина размыва до
стигает трех метров, а ширина 
размытой полосы берега— тридца
ти метров. При повышении гори
зонта воды до проектной отметки 
разрушение берега будет проте
кать еще интенсивнее.

Об укреплении берегов Тби
лисского «моря» нужно думать уже 
сегодня. Следует прежде всего 
провести расширенные исследова
ния процесса деформации берегов 
проверить и уточнить конструкции 
берегозащитных сооружений.

Сейчас этим занимается Грузин
ский научно-исследовательский ин
ститут гидротехники и мелиора 
ции. Чтобы успешно и своевремен 
но укрепить берега, уже теперь в 
эту работу должны включиться 
Грузгипроводхоз и Самгорстрой 

А  в первую очередь заняться 
вопросом укрепления берегов Тби 
лисского «моря» обязан исполком 
Тбилисского горсовета.

Н. ВАРАЗАШ ВИЛИ, 
старший научный сотрудник 
Грузинского научно-исследова
тельского института гидротех
ники и мелиорации, кандидат 

I технических наук.

по истории Грузии в 10-х классах. 
И в связи с этим старый учебник 
не соответствует новой програм
ме. Например, в нем не освеща
ются такие вопросы, как буржуаз
ные реформы в Грузии, развитие 
капитализма во I I  половине X IX  
века. Где же брать материал?

Недавно вышел в свет учебник 
«История Грузии* для восьмых, 
девятых и десятых классов на 
грузинском языке. Но как же 
быть тем, кто учится в русских 
школах?

Необходимо немедленно пере
вести этот учебник на русский 
язык и издать его в таком коли- 
честве-, чтобы все учащиеся стар
шеклассники могли свободно его 
приобрести.

Е. МИТЛИНА, 
преподаватель истории 2-й 
средней школы рабочей мо
лодежи г. Тбилиси.

В вен атома... 
керосиновая 

лампа
Уже два года мы хлопочем, чтобы 

нам провели электрический свет 
в д. К* 37 по Караязской улице. 
Еще в 1957 году приходил техник 
из ТУЭСа, дал разрешение. С тех 
пор куда только мы не обращались! 
Ходили в исполком горсовета, в 
ТУЭС, в Управление карьерного хо
зяйства, которому принадлежит дом. 
Наконец, управление дало два 
столба, подвело линию к дому, а 
внутреннюю проводку делать не ста
ло. Обещали, что свет у нас будет 
в ноябре —  обманули.

Может быть, нас порадуют хотя 
бы к Новому году? Ведь должно ко
гда-нибудь прекратиться бездушное 
отношение к людям!

А  ГУЛУАШ ВИЛИ, (

К о р о т к и е  си гн ал ы
ф Нужно практиковать повтор

ный показ наиболее интересных 
фильмов по заявкам телезрителей. 
Кроме того, следует указывать в 
программах темы документальных 
фильмов и киножурналов.

Х А М А З Р А Ш В И Л И , Ц О Ц О Л А Ш ВИ -  
Л И . Ш А В О Ш В И Л И , Г А Р С О Е В А , 
А Г А Б Е К О В А , А В Е Т И С Я Н  я  другие,

Ф Вы  не пробовали смотреть 
фильм стоя? Это пришлось испы
тать жителям села Олаверд Ахал- 
калакского района. В  селе хоро
ший киномеханик В. Гилоян, в за
ле во время демонстрации карти
н ы — тишина и порядок. Только

сидеть не на чем: для половины 
зрителей не хватает скамеек.

Р . М А Й И К Я Н , 
учительница.

ф Трудно найти рабочий халат
в магазинах Тбилиси. Почему 
швейные фабрики не выпускают 
их?

Т. Б Р Е Г В А Д З Е .  
ф Крючки для брюк — пробле

ма в Рустави. Нельзя купить их и 
в Тбилиси. Чтобы выпустить брю
ки и передать их заказчикам, на
шему комбинату пришлось коман
дировать работника в Армению.

Е . Ш М У Р И Н А , 
комбинатом бытового обслу

ж ивания М  1 г. Рустави ,

ГДЕ ЖЕ ТРАКТОР „РИ0НИ“?
Ведущую роль в экономике на

шей артели играет виноградарство. 
Доходы от него позволяют нам не 
только ежегодно повышать оплату 
трудодня, но и помогают развивать 
другие отрасли хозяйства, в част
ности животноводство. Отличных 
результатов добились мы за пос
ледние годы и в выращивании 
кукурузы. И все же основное вни
мание мы уделяем виноградарству, 
ежегодно увеличиваем площади 
плантаций. Только в прошлом и 
нынешнем годах мы заложили 14 
гектаров новых виноградников.

Составляя перспективный план 
развития артели на семилетку, на
ши колхозники обязались увели
чить к 1965 году площади под ви
ноградниками Йолее чем в два ра
за, урожайность ягод довести до 
110 центнеров. Это позволит нам к 
концу семилетки почти в четыре 
раза увеличить производство вино
града.

Все это, конечно, хорошо. Но... 
для того чтобы выполнить взятые 
нами повышенные обязательства 
по дальнейшему развитию виногра
дарства, а также длл того, чтобы 
снизить затраты труда и средств 
на производство единицы продук 
ции и повысить производитель 
ность труда, необходимо механизм 
ровать трудоемкие процессы в ви

ноградарстве. В  настоящее время 
почти все работы ведутся вручную. 
Более того, даже производство 
плантажа почвы под виноградник 
связано у нас с большими трудно
стями, так как в нашем районе нет 
РТС.

Учтя, видимо, это положение, 
Министерства сельского хозяйства, 
республики решило выделить для 
района мощный трактор «С-100». 
Все как будто шло хорошо. Кута
исская межрайонная база Сельхоз- 
снаба даже получила трактор «С- 
100», предназначавшийся для Ор- 
джоникидзевского района. Однако 
неожиданно было получено теле
графное распоряжение из того же 
Министерства сельского хозяйства, 
и...трактор, столь необходимый 
нам, был передан другому району.

Не лучше поступила с нами и 
дирекция Тержольской РТС. Она 
«одолжила» району один трактор 
и плуг для плантажа. Однако и 
трактор и плуг оказались не в 
порядке.

Очень плохо поставлено снабже
ние района даже такими крайне 
необходимыми для виноградарей 
орудиями и инвентарем, как опры
скивающие аппараты, секаторы, 
окулировочные ножи. Неужели 
Министерство сельского хозяйства 
Грузии не может раз и навсегда

решить этот вопрос: заказать соот
ветствующим заводам необходимое 
количество высококачественного 
мелкого инвентаря, а также машин 
и орудий для виноградарства. 
Я  подчеркиваю — высококачест
венного, так как и опрыскивающие 
аппараты, и окулировочние ножи, 
и секаторы’ раньше были гораздо 
лучшего качества, чем сейчас.

Конструкторами создан малога
баритный трактор, крайне необхо
димый для междурядной обработки 
виноградников. Я  имею в виду тра
ктор «Риони». Но этой, так широ
ко разрекламированной машины 
все еще не видно. Между тем ни 
для кого не секрет, что существу
ющий ныне трактор «ДТ-14* не 
отвечает предъявляемым требова
ниям, особенно в условиях тяже
лых глинистых почв.

Наши колхозники напряженно 
трудятся в эти дни, желая ознаме
новать новыми успехами декабрь
ский Пленум Ц К  КП С С  и X X  
съезд Компартии Грузии. Мы да
ем слово, что выполним все свои 
обязательства и внесем посильный 
вклад в создание изобилия продук
тов в нашей стране.

Д. ЦЕРЕТЕЛИ , 
председатель колхоза села Киц- 
хи Орджоникидзевского района.

В новом благоустро
енном здании детских 
яслей № I I  в районе 
имени 26 комиссаров 
города Тбилиси воспи
тываются 110 детей. 
Малыши чувствуют се
бя здесь отлично. Весь 
коллектив яслей завое

вал горячую любовь и 
признательность роди
телей. В  яслях созда
ны две круглосуточ
ные группы, в которых 
находятся дети, роди
тели которых работают 
в ночную смену. Дети 
находятся под постоян-

на-ным медицинским 
блюдением.

Н а  с н и м к е :  врач 
детских яслей № II 
К. Лермонова (слева^ 
и старшая фельдшери
ца Е. Мелик-Адамова 
осматривают воспитан
ника яслей.

ПО СЛЕДАМ ПИСЕМ 
ЧИТАТЕЛЕЙ

ф  Группа читателей сообщила в редакцию о том, что проезжая часть 
моста, соединяющего два района г. Тбилиси — Сабуртало и Дидубе —. 
требует неотложного ремонта.

Как сообщает исполком Орджоникидзевского райсовета, ремонт моста 
начат и в ближайшее время будет завершен.

#  Редакция получила несколько писем о том, что гражданка М. Шах- 
назарян, проживающая в Батуми по ул. Свердлова, 9, недостойно себя ве
ла: систематически оскорбляла соседей, устраивала скандалы. Решением нар- 
суда гор. Батуми М. Шахназарян выселена из занимаемой ею квартиры. Гор- 
жилуправлению поручено обеспечить ее жилплощадью в другом доме.

#  19 ноября в «Заре Востока» была опубликована корреспонденция 
«Заявитель ждет ответа», в которой приводились факты негвоевременно- 
го реагирования на заявления трудящихся. Исполком Ахалкалакского 
райсовета, подтвердив, что факты, изложенные в корреспонденции, имели 
место, принял решение, направленное на упорядочение работы с письмами 
трудящихся. За несвоевременное реагирование на заявления трудящих
ся заведующему отделом колхозного строительства т. Кулис указано, а 
председатель исполкома Ахалкалакского горсовета т. Оганесян и началь
ник инспекции сельского хозяйства т, Гарибян предупреждены.
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Американцы теряют свою монополию
б а с к е т б о л е "

На с н и м к е :
☆  '

в воскресный день в парке культуры и отдыха имени Сталина, Фото Э. Лесова,

УУ
Так писала одна из денверских га

зет, касаясь итогов выступления со
ветских баскетболистов в США. Ана
логичные оценки мастерства сборных 
мужской и женской “ команд нашей 
страны можно было встретить и ’ в 
других газетах. Американские журна
листы не скупились на броские заго
ловки, единодушно отмечая, что «рус
ские прорвали цепь побед американ
ских команд», что «русские запустили 
еще одну ракету нй Луну в баскет
больном стиле».

Особенно восторженно отзывались 
газеты о матче, состоявшемся в Ден
вере между советскими баскетболи
стами и командой «Денвер Тракерс». 
Это была игра, полная красочности и 
драматизма. Проиграв первую два
дцатиминутку со счетом 37 : 49, аме
риканцы после отдыха ценой огром
ных усилий сумели сократить разрыв, 
а буквально на последиих секундах и 
сравнять счет — 82 : 82. В дополни
тельной пятицинутке игра вновь про
ходила с переменным успехом. Когда 
до конца состязания оставалось менее 
одной минуты (при счете 94 :93 в 
пользу команды СССР), американцы

В
Но пристрастное

ство, однако, Ни 
мере не умаляет

сУд!
* КС 
ДОС-

П Е Р В Е Н Е Ц
РУСТАВИ. (Корр. «Зари Востока»)
Технический университет культуры 

создан недавно на Закавказском 
металлургическом заводе имени И. В. 
Сталина по инициативе комсомоль
цев предприятия.

В чем цель работы этого нового, 
первого подобного очага культуры? 
В распространении среди инженеров, 
технических работников и новаторов 
производства достижений отечествен
ной и зарубежной науки и техники 
области черной металлургии.

Университет имеет три факультета: 
металлургический, прокатный и эко
номики производства.

Лекции здесь будут читать руко
водящие работники Закавказского ме
таллургического завода, а также пре
подаватели вузов Тбилиси и других 
городов страны.

Слушателям университета будет 
предоставлена возможность написать 
научные труды, обобщающие новше
ства в науке и технике, а также раз
рабатывающие пути их применения 
на Закавказском металлургическом 
заводе.

Со1зсех1бонцо1>

★  Выставка литературы и фото
документов, посвященная предстоя
щему декабрьскому Пленуму Ц К  
КПСС, открыта в Государственной 
республиканской библиотеке имени 
Карла Маркса.

★  Мост, связывающий кратчай
шим путем районный центр Тианети с 
селом Ахалсопели, сооружен на реке 
Кусно.

★  Новый универсальный магазин
открыт в Сагареджо.

★  Винный завод сдан в эксплуата
цию в Вани.

★  Более 4 тысяч преподавателей
школ республики повысили в этом 
году квалификацию на курсах, орга
низованных Институтом усовершен
ствования учителей и его филиалами 
в Сухуми и Кутаиси.

К о л х о з н и к  в ы и г р а л  „ В о л г у 11)
Вчера в Центральную сберега- /  

тельную кассу Марнеульского / 
района колхозник сельхозартели > 
имени XV I I  Октября Б. Зейналов \ 
предъявил билет денежно-вещевой ч 
лотереи 1959 года четвертого вы- ( 
пуска серии 20729 № 226, на ко- ? 
торый выпал выигрыш — автома- / 
шина «Волга», )

Фильм „Н . С, Хрущев 
в Америке" в Ираке
БАГДАД, 13 декабря. (ТАСС). 

Вчера посольство СССР в Багдаде 
организовало общественный просмотр 
цветного документального фильма 
«Н. С. Хрущев в Америке». Демон
страция фильма состоялась в крупней
шем кинотеатре иракской столицы — 
«Аль-Хайям». На просмотре присутст
вовали, члены иракского правительст
ва, видные государственные и обще
ственные деятели Ирака, иностран
ные дипломаты, представители обще
ственных, молодежных, женских ор
ганизаций, местные и иностранные 
журналисты. Во время просмотра 
фильма в зале кинотеатра неодно
кратно раздавались аплодисменты.

Директор - распорядитель этого 
фильма в Ираке Касир заявил: «Это 
поистине замечательный фильм. Он 
проникнут духом дружбы и сотруд
ничества между советским и амери
канским народами, стремлением со
ветского лидера Хрущева упрочить 
мир во всем мире. Мы будем демон
стрировать этот фильм в течение не
дели в кинотеатре «Аль-Хайям». За
тем фильм выйдет на экраны других 
кинотеатров Багдада, а также горо
дов нашей страны».

Советско-японские 
торговые переговоры

ТОКИО, 16 декабря. (ТАСС). 
Сегодня здесь начались советско-. 
японские торговые переговоры. В 
ходе переговоров будут согласова
ны списки товаров для взаимных 
поставок между обеими странами 
на 1960 год, а также рассмотрены 
некоторые другие вопросы, связан
ные с дальнейшим развитием тор
говых отношений между СССР и 
Японией.

Советскую торговую делегацию 
на переговорах возглавляет член 
коллегии Министерства внешней 
торговли С С С Р Л. И. Зорин, япон
скую делегацию — начальник эко
номического бюро министерства 
иностранных дел Японии Нобухико 
Усиба.

Борьба за разоружение -  
первостепенная задача

НА 20-й СЕССИИ ИСПОЛКОМА ВСЕМИРНОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПРОФСОЮЗОВ

БУХАРЕСТ, 15 декабря. (ТАСС). Вчера на 20-й сессии исполкома 
Всемирной федерации профсоюзов, проходящей в Бухаресте, начались 
прения по докладу генерального секретаря ВФП Луи Сайяна.

В  своем выступлении вице-председатель ВФП, председатель ВЦСПС 
В. В. Гришин отметил, что в докладе освещены изменения, происшедшие 
в международном положении, которые обусловлены изменением в соотно
шении сил на международной арене в пользу социадистических стран и 
растущим влиянием политики мира, проводимой этими странами.

В нынешних условиях, указал В. В. Гришин, главная задача всех 
сил мира и прогресса, всех профсоюзных организаций —  бороться за 
быстрейший созыв совещания на высшем уровне, за достижение согла
шения о всеобщем и полном разоружении. Борьба за осуществление все
общего и полного разоружения является в настоящее время первосте
пенной задачей всех профсоюзов и трудящихся.

Выступивший в прениях вице-председатель Всемирной Федерации 
профсоюзов, генеральный секретарь Всеобщей конфедерации труда Фран
ции Бенуа Фрашон сказал, что национальные профсоюзные организации 
должны вести постоянную и упорную борьбу за освобождение миллионов- 
людей от бремени вооружения, разоблачать врагов мира и международ
ного единства рабочего класса.

„Кризис" и „неблагополучие"
ФРАНЦУЗСКАЯ ПЕЧАТЬ О РАЗНОГЛАСИЯХ В  НАТО

В  Западной Германии ответственные политические деятели продолжают 
размахивать гирями реваншизма и милитаризма, полагая, видимо, что сие 
может заменить благоразумное взвешивание собственных и чуж их возмож
ностей. (И з  газет).

П А Р И Ж , 15 декабря. (ТАСС). 
«Кризис» и «неблагополучие»— та
ковы выражения, которыми пе
стрят сообщения газет, посвящен
ные сессии совета НАТО и пред
стоящим переговорам глав прави
тельств западных держав. В  цент
ре внимания печати встреча фран
цузского министра иностранных 
дел Кув  де Мюрвиля и государ
ственного секретаря С Ш А  Герте- 
ра, которая свидетельствует об 
обострении франко-американских 
разногласий, вызванных требова
нием С Ш А, чтобы другие члены 
НАТО, в частности Франция, бо
лее активно участвовали в осуще
ствлении военной программы 
НАТО. Как сообщил вчера пред
ставитель французского министер
ства иностранных дел, Кув де 
Мюрвиль во время беседы с Гер- 
тером выразил недовольство фран
цузского правительства заявле

нием американского генерала 
Туайнинга на секретном заседа
нии военного комитета НАТО о 
том, что Франция не выполняет 
своих обязательств в НАТО.

Французский министр иностран
ных дел выразил также недоволь
ство тем, что С Ш А  воздержались 
при голосовании в ООН резолю
ции по алжирскому вопросу, кото
рая подчеркивала необходимость 
проведения переговоров на основе 
принципа самоопределения, а не 
голосовали против нее.

Внешнеполитический обозрева
тель газеты «Круа» Франсуа Рус
сель пишет о «кризисной рбста- 
новке в НАТО, где, несомненно, 
никогда еще разногласия между 15 
партнерами не были такими глу
бокими». По его словам, франко
американский конфликт «принял 
острый характер не только внутри 
НАТО, но и вне союза».

Стачки в странах капитала

О П А С Н Ы Й  Н О М Е Р  Н А  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Й  А Р Е Н Е
Рис. А. Канделаки.

Телеграммы, поступающие из-за 
рубежа, свидетельствуют о непре- 
кращающейся борьбе трудящихся ка
питалистических стран за свои права.

В Италии бастуют типографские 
работники и административно-техни
ческий персонал ежедневных газет в 
Турине, Болонье, Флоренции и Ли
ворно. Бастующие требуют повыше
ния заработной платы. 15 декабря 
не вышли крупные буржуазные га
зеты «Стампа», «Гадзетта дель По- 
поло», «Национе» и другие.

Началась 48-часовая забастовка 
торговых служащих Аргентины. За

бастовка объявлена в знак протеста 
против отказа предпринимателей 
пересмотреть коллективные догово
ры и повысить заработную плату.

В  Англии закончилась забастовка 
портовых рабочих в Элсмир-Порте 
(графство Чешир), администрация 
согласилась удовлетворить требова
ния бастующих о повышении зара
ботной платы. Победой рабочих за
кончилась также забастовка на авто
мобильном заводе фирмы «Джэгуар 
каре лимитед» в Ковентри, органи
зованная в знак протеста против низ
кой оплаты труда. (ТАСС).

НОВЫ Й ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС 
В ЗА П А ДН О Й  ГЕРМ АНИИ

Б Е Р Л И Н . 15 декабря. (ТАСС). 
Акты  произвола в отношении де
мократически настроенных лиц в 
Западной Германии принимают все 
большие размеры. Как сообщает 
агентство АДН, вчера в Кельне 
начался судебный прбцесс восьми 
членов СДПГ и запрещенной Ком
партии Германии. Немецким пат
риотам предъявлено обвинение в 
том, что они, выступая за единство 
действий социал-демократов, ком
мунистов и членов С ЕП Г, «пы
тались подорвать прочность Ф Р Г» .

Обвиняемый Келлер заявил вче

ра на процессе, что он является 
сторонником КП Г. Он сообщил, 
что после второй мировой войны 
он принял решение сделать все, 
чтобы не допустить повторения но
вой катастрофы для немецкого на
рода. Единственной партией, ве
дущей последовательную борьбу 
за предотвращение такой ката
строфы, является Коммунистиче
ская партия Германии, подчеркнул 
Келлер.

Обвиняемые социал-демократы 
Мус и Киппних заявили, что они 
являются противниками германско
го милитаризма.

Бедственное положение турецких рабочих
С ТА М БУЛ , 15 декабря. (ТАСС). 

Крупнейший город Турции— Стам
бул переживает острую проблему 
безработицы. По сообщению газе
ты «Джумхуриет», в результате 
закрытия 168 предприятий резино
вой промышленности в Стамбуле

около 8 тысяч человек осталось 
без средств к существованию. Без
работные обратились к профсоюз
ным деятелям с призывом «спасти 
их от угрозы нищеты и защитить 
права трудящихся».

получили право на два штрафных, но 
оба их броска не достигли цели. От
скочившим от щита мячом овладел 
Г. Минашвили, и тут же раздался 
пронзительный свисток: советская
команда берет минутный перерыв. 
Тренеры сборной СССР успокаивают 
спортсменов, дают последние настав
ления: атаковать кольцо соперников 
только наверняка. Кому же поручить 
в этот предельно напряженный мо
мент произвести решающий бросок? 
Конечно, лучшему снайперу. И вот 
мяч снова в игре. Секундная стрелка 
неумолимо движется вперед. До фи
нального свистка остаются считанные 
секунды— Мяч снова у Г. Минашви
ли. Он из своей половины площадки 
стремительным дриблингом проходит 
к кольцу американцев и в красивом 
прыжке точно забрасывает мяч в кор
зину. Звучит гонг. Советская команда 
выигрывает свой предпоследний матч 
в турне по США со счетом 96:93.

*  *  *

Вчера московский корреспондент 
«Зари Востока» беседовал с вернув
шимися на Родину советскими баскет
болистами. И разговор о впечатлени
ях от поездки невольно начался с 
того же знаменитого матча в городе 
Денвере.

— Это была лучшая игра в истории 
советского баскетбола, — сказал тре
нер сборной команды страны заслу
женный тренер СССР А. Гомель
ский, — а Гурам Минашвили, без пре
увеличения, оказался подлинным ге
роем незабываемого матча. После иг
ры мы со старшим тренером С. Спан- 
даряном разговорились с тренером из
вестной профессиональной команды 
США «Никер Бакер» В. Буреллом, и 
он заявил нам следующее:

— Г. Минашвили и В. Зубков — 
отличные парни, каждый из них укра
сил бы любую американскую команду. 
Что касается меня, то я ни на минуту 
не задумался бы над тем, взять их 
или нет. Они прекрасно дополнили бы 
мой ансамбль нью-йоркских баскет
больных звезд.

Американский баскетбольный делец 
не случайно так лестно отозвался о со
ветских баскетболистах. Наши спортс
мены, где бы они ни выступали — в 
Нью-Йорке или Пеории, в Кливленде 
или в Лауренсе, Денвере или Сиэт
ле, — везде играли с полным напря
жением сил и отлично показали аме
риканскому зрителю, насколько воз
рос класс игры советских баскетболи
стов.

Наибольшее впечатление произвела 
на нас команда «Уичито Викерс». Дело 
не только в том, что мы потерпели от 
нее крупное поражение. Местные бас
кетболисты, располагающие очень 
ровным составом, даже в скорости пе
редвижения по -площадке превзошли 
нас. Кроме того, они производили ча
стые замены, все время поддерживая 
высокий темп.

Из наших баскетболистов наиболее 
близки к игре лучших американских 
спортсменов М. Валдманис, В. Зуб
ков, М. Семенов и, конечно, в первую 
очередь Г. Минашвили.

Наш корреспондент беседовал и с 
молодым тбилисским баскетболистом 
студентом Грузинского политехниче
ского института имени В. И. Ленина 
Г. Минашвили.

—- Я очень рад, — сказал он, —

что вместе с товарищами по команде 
заслужил похвалу тренеров и высо
кую оценку американских специа
листов. Матчи с сильнейшими в ми
ре баскетболистами США, как и 
ожидалось, оказались упорными и на
пряженными. Наша женская команда 
превосходно провела все игры, до
бившись стопроцентного результата: 
шесть встреч — шесть побед.

Успехи мужской команды оказались 
более скромными: мы лишь дважды 
сумели обыграть американцев. Это не 
так уж плохо, если учесть, что коман
да СССР выступала в стране, где бас
кетбол считается спортом № 1 и поль
зуется всеобщей популярностью.

После игры в Лауренсе нам рас
сказывали, например, что в Канзас
ском университете из 10 тысяч студен
тов 3 тысячи играют в баскетбол.

Все шесть команд, с которыми мы 
встретились, входят в индустриаль
ную лигу. В этих командах играют в 
основном выпускники колледжей, 
ныне работающие на промышленных 
предприятиях. Но эта работа носит 
формальный характер. Сами баскет
болисты называют себя полупрофес
сионалами, но им платят даже боль
ше, чем профессионалам.

Есть одна черта в игре американ
ских баскетболистов, которая выгодно 
отличает их от спортсменов всех 
остальных стран мира. Это почти пол
ное отсутствие в их атаках момента 
«обработки» мяча. Американцы со
вершенно не теряют времени на все
возможные комбинации и произво
дят броски с любого положения, 
как только появится возможность. 
Обладая снайперской точностью, они 
таким образом уверенно набирают 
очки,

В защите американские спортсмены 
играют очень резко, даже грубо. Но в 
этом, как нам стало ясно, трудно 
винить самих баскетболистов. Ока
зывается, таковы американские прави
ла, и для нас судьи не делали исклю
чения. Кстати, о судействе. Арбитра
ми наших встреч были канадские и 
мексиканские судьи. Они нередко 
весьма необъективно оценивали си
туации, создающиеся на площадке. И 
невольно бросалось в глаза: если су
дили два мексиканца или же два 
канадца, мы обычно проигрывали. 
Когда же после нашего протеста игру 
проводили мексиканец и канадец, их 
оценки в определении провинившихся 
становились более точными и досто
верными. При таком «интернациональ
ном» судействе мы провели лишь 
два из шести матчей и в обоих вышли 
победителями.

инств американского 
кетбола и таких ее 
ренных представите°1(| 

как Холдорсон, Боушка, ПалЬуе 
восходящая звезда Бузер, 

Запомнились мне американские 
тели, тонкие ценители и знаток,, 
кетбола. Пользуясь огромным 
тересом к нашей поездке, спопти 
ные дельцы здорово подработа-ш 
этом. По окончании матча в и. 
Иорке американские газеты и раЛ

Г. М ИНАШ ВИЛИ .

широко разрекламировали наши в| 
ступления и еще больше повыси! 
без того высокий интерес. Соотве 
ственно поднялись и цены на бил! 
ты. Если в Нью-Йорке на первом ма| 
че билеты стоили полтора доллар! 
то в Сиэтле они продавались уя| 
втридорога. Несмотря на это, в кру] 
нейшем городском спортзале Сиэтл 
«Колосеуме» на матче присутствовав 
11 тысяч зрителей и еще пять тыс? 
местных жителей остались без бил| 
тов на улице, жадно ловя вести 
зала.

Наша лучшая игра была по дост 
инству оценена американской п\бл( 
кой. После матча зрители долго 
расходились домой, ожидая наше 
выхода из зала, чтобы еще раз гк| 
здравить с победой.

В  конце беседы Г, Минашвили, 
саясь планов на будущее, сказал:

— На днях я вернусь в родне 
Тбилиси и вместе с друзьями 
команды «Динамо» начну готовнтьб 
к новым встречам. Ведь совсем а 
в январе, нам предстоят матчи на К)| 
бок европейских чемпионов.

Женский шахматный чемпионат страны
ЛИПЕЦК, 16. (По телефону). Вче

ра на чемпионате страны по шахма
там состоялось доигрывание неокон
ченных партий. Вничью закончились 
встречи Э. Какабадзе — С. Роотаре, 
3, Нахимовская — А. Витковская, 
Л. Вольперт — Н. Колотий, В. Тихо
мирова — К. Онегина. Л. Белавенец 
выиграла у О. Рубцовой, 3. Нахимов
ская — у Л. Якир.

После 15 туров у Л. Вольперт —

ЭКСПОНАТАМ 2.000 ЛЕТ
Т ЕЛ А ВИ . (Корр. «Зари Восто

ка»). Телавский государственный 
историко-этнографический муз е й 
привлекает большое количество 
посетителей. В  нынешнем году 
здесь уже побывало ■ свыше 627 
экскурсий. Бывают здесь и гости 
из-за рубежа.

С каждым годом музей все бо
лее благоустраивается, пополняет
ся новыми экспонатами. В  этом 
деле немалую помощь оказывает 
местное население. Например, не
давно житель села Шалаури Те- 
лавского района С. Арутинов об
наружил в стене своего сарая ста
ринные монеты и доставил их в 
музей. По заключению специали

стов, эти монеты относятся к пе
риоду царствования в Грузии Ди
митрия (1125— 1156 гг.).

Ценные экспонаты приобретены 
у жителя села Матани Ахметско- 
го района X. Бичинашвили, обна
ружившего во время земляных 
работ на строительстве своего до
ма могильник, в котором были 
бронзовые браслеты и кольца, сер
доликовые бусы, черепки посуды. 
Эта находка датируется прибли
зительно V — IV  вв. до нашей эры.

Житель села Дуиси Ахметско- 
го района Ц. Бачакашвили недав
но передал музею бронзовые изо
бражения дикой козы и всадника, 
которым около 2.000 лет.

Л Т Б И Л И С С К И Й  О Р Д Е Н А  Л Е Н И Н А  V 
>( Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Т ЕА Т Р  О П Е Р Ы ”  
$  И Б А Л ЕТ А  им. 3. П А Л И А Ш В И Л И  »

и
17 декабря
Д . Верди Т РА В И А Т А
с  участием 3. А Н Д Ж А П А Р И Д З Е
18 декабря 

5-й спектакль 8-го абонемента
Б. Асафьев 

Б А Х Ч И С А Р А Й С К И Й  Ф О Н ТА Н
19 декабря 

2-й спектакль 2-го абонемента
П . Чайковский

* П И К О В А Я  Д А М А  
с участием 3. А Н Д Ж А П А Р И Д З Е  

у  Начало спектаклей в 8 часов вечера.

С Е Г О Д Н Я  Н А  Э К Р А Н А Х
В  кинотеатрах: имени Руставели, «Ами- 

рани», «Октябрь» — «Седьмое путеше
ствие Синдбада»; «Комсомолец» — «Ч е 
ловек - рикш а»; «Исани», «Спартак», 

Тбилиси», «Сакартвело» (Зеленый зал), 
клубе имени Плеханова— «Сильные ми

ра сего»; имени 26 комиссаров (первый 
зал ), «Танамгзаври», в Доме культуры 
имени Горького — «Я  вам пиш у»; имени 
26 комиссаров (второй зал). «Сакартве
ло» (Красный зал ), .р клубах: имени
И. Чавчавадзе, имени Дзержинского (в 
зимн, театре), в парке культуры и отды
ха имени Орджоникидзе — «Накануне»; 
«Колхида», «Казбеги», в саду Коммуна
ров — «П уть  в высшее общ ество»; (в 
клубе имени Дзержинского (в  лети, те 
атре) — «Молодой мельник»; «Колхоз
ник», «Дидубе», в Доме офицеров — 
«Дорога без конца»; в парке имени К и 
рова «М алы ш ка».

С Е Г О Д Н Я  В  Т ЕА Т РА Х

Театр оперы и балета имени 3. П алиа
швили — «Травиата» (в  8 час. веч., с уч. 
3. Анджапаридзе); театр имени К. Мар
джанишвили — «Тетка Чарлея» (в  8 час. 
веч., премьера); театр имени А . Грибое
дова —  «Побег из ночи» (в 8 час. веч.); 
театр армянской драмы имени С. Ш ау 
м яна — «Вардананг» (  в 8 час. веч., аб. 
№  19); театр муэкомедии имени В . Аба
шидзе — «Сперва скончались, потом об
венчались» (в  8 час. веч.); грузинский 
Т Ю З  —. «Сомбреро» (в  10 час. утра, аб. 
№  20), «Комета» Б-2» (в 4 часа дня, 
аб. №  24); русский Т Ю З  — «Таинствен
ный остров» (в  3 часа дня); грузинский 
кукольный театр —  «Ленивый Кико» (в  
12 час. дня); русский кукольный театр — 
«Сказка о сером волке» (в  10 час. 30 мин. 
утра ), «Белоснежка» (в  2 часа ЗЭ- мин. 
д ня); Грузгосфилармония, Концертный 
зал имени Руставели — концерт Регины 
Смендзянки (в  8 час. 30 мин. веч.); Гос- 
цирк —  большое цирковое представление 
с участием лучш их мастеров советского 
цирка (в  8 час. 30 мин. веч.).

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА 17 ДЕКАБРЯ

19.30— «В помощь школам» — киноочерк 
«Цейлон», 19.45 — киножурнал, 19.55 — 
передача «Грузинская художественная 
керамика и молодые художники», 20.15— 
киноочерк, 20.35 — литературный концерт, 
20.55 — короткометражный фильм, 21.25— 
новый американский художественный 
фильм «Марти» (детям  до 16 лет смот
реть этот фильм не рекомендуется).

10,5 очка. Т. Затуловская и А. Кушнп 
имеют по 8,5 очка, Ф. Дмитриев! 
С. Роотаре, Л. Белавенец и Л. Яки| 
набрали по 8 очков. По 7,5 очка им! 
ют Н. Гаприндашвили, Н. Войцик 
М. Тогонидзе. У Э. Какабадзе 6 о( 
ков.

В то р ая  победа 
с о в е т с к и х  боксеров
Во Франкфурте-на-Майне состг' 

лась вторая встреча сборных комаЛ 
СССР и Ф Р Г  по боксу. Как и в пеп 
вой встрече, советские спортсмен) 
оказались сильнее своих сопер: 
и одержали победу со счетом 14:6,

Редактор
И . Ч Х И К В И Ш В И Л И .

♦ З А О Ч Н О Е  О Т Д ЕЛ ЕН И Е
« Т Б И Л И С С К О ГО
♦ ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н О ГО

П Е Д А Г О Г И Ч Е С К О Г О  
«  И Н С Т И Т У Т А
;  И М . А. С. П У Ш К И Н А

:  О Б Ъ Я В Л Я ЕТ ,
♦
♦ что с 2 по 10 января 1960 года в| 
^ г. Тбилиси будет проводиться зимняя!
♦ учебно-экзаменационная сессия.
+ Студенты, не ликвидировавшие ака-|
♦ демическую задолженность за лреды ! 
^ дущий семестр, к зимней экзамена-)
♦ ционной сессии не допускаются.
$ К  экзаменам по с о о т в е т с т в у ю щ и м !  

ф дисциплинам не допускаются т 
5  студенты, не имеющие положитедь-1 
^ них рецензий на контрольные работы.
♦ При явке на сессию студенты дол* |
♦ ны представить справку о работе. вы-| 
$ данную  соответствующим учрежденн-1
♦ ем (преподаватели —  отделом просве-|
♦ щения).
♦
♦ В  случае неявки на сессию по У » ‘| 
^ жительной причине необходимо Д°
♦ декабря с. г. сообщить об этом Ди'|
♦ рекции письменно с приложением 
«  ответствующих документов. За неяв*;|
♦ на сессию (по неуважительной при'1 

будут допущены на|♦ не) студенты не
♦ экзамены.
^ Регистрация
♦ 2 января с.
♦ 5 часов вечера,
♦ тута.
♦

г..
будет проводиться

10 часов утра д0| 
помещении инсти-|

жены..
И. К . Татулов. А. И „  Е . Д. фиР‘ 
с дочерью извещают о смерти 

дочери и сестры 
Александры Даниловны 
Татуловой-Шматковой.

Гр. паних. 17, 18 и 19 декабря. 5 
7 час. веч., на кв. — ул ЧонкзД • 
10-а. Вынос 20 декабря, в 3 часа

А Д Р ЕС  РЕДАКЦИИ- Тбилиси, ор. Руставели. 48. Т ЕЛ ЕФ О Н Ы : заместители редактора —  3 1 8 0 4 ,  3 1 8 0 7 ,  ответственный сек|»етарь — 3 1 7 - 0 6 , приемная — » 3-11-24; О ТД ЕЛ Ы : партийной жизни —  3-14-82, пропаганды м а р к с и с т с к о - л е н и н 
ской теории —  3 1 1 23, литературы и искусства —  3  0 3  28, науки, вузов и ш к о л — 3  3 0  6 1 , промышленности, транспорта и товарооборота —  3-22 8 2 . сели него хозяйства — 3 19 4 9 , республиканской информации —  3  1 7  0 3 , п и с е м  и м а с с о в о й  

работы —  3-17-44, 3  12 83, инистранный —  3 1 1 -2 2 ,  иллюстрации —  3 10 2 7 , кабинет рабселькора —  3  16 27. Прием объявлений —  3-18 02. И ЗД АТЕЛЬС ТВО  (ул. Ленина, 14): директор —  3 65 4 1 , заместители директора —  3  22  63.
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